

**CAROLINA TETELBOIN
HENRION Y
ASA CRISTINA LAURELL**
(COORDINADORAS)

POR EL DERECHO UNIVERSAL A LA SALUD

**UNA AGENDA
LATINOAMERICANA
DE ANÁLISIS
Y LUCHA**

Ana María Costa | José Carvalho de
Noronha | Gustavo Souto de Noronha |
Nila Heredia Miranda | Asa Cristina
Laurell | Angélica Ivonne Cisneros
Lujan | Carolina Tetelboin Henrion |
Mauricio Torres-Tovar | Saúl Franco |
Rafael González Guzmán | Clara I. Schor-
Landman | Bárbara Zas Ros | Vivian
López González | Leticia Artiles Visbal


Casa abierta al tiempo
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA
METROPOLITANA



CLACSO

COLECCIÓN GRUPOS DE TRABAJO

PRÓLOGO

ESTE LIBRO FUE ELABORADO por miembros del Grupo de Trabajo "Estudios Sociales para la Salud" del CLACSO y tiene como propósito dar a conocer el pensamiento latinoamericano de medicina social o salud colectiva. Esta corriente de pensamiento es la expresión del pensamiento crítico en el ámbito de la salud. Surgió en los años 70 del siglo pasado primero como una contestación crítica a la salud pública desarrollista pero pronto se planteó analizar la salud en su articulación con los procesos socio-económicos y políticos.

Este planteamiento ha inspirado un amplio trabajo teórico y metodológico y la construcción de nuevos objetos de conocimiento, básicamente las prácticas y políticas de salud y el proceso salud-enfermedad como proceso socio-histórico.

Por el carácter de estos objetos de conocimiento las ciencias sociales desempeñan un papel central en su quehacer científico. En cuanto interesa analizar la interacción entre lo social, lo económico y lo político el pensamiento crítico es el que da el marco más adecuado. Los avances de la medicina social/salud colectiva desde su fundación han sido diferentes en los distintos países de la región pero hay grupos de la Asociación Latinoamericana de Medicina Social (ALAMES) en todos los países de América Latina y el Caribe hispanohablante. El desarrollo de uno u otro de sus áreas ha dependido

de los procesos políticos en cada país y refleja en gran medida las necesidades de ellos.

En este contexto es importante señalar que la medicina social/salud colectiva es a la vez una corriente de pensamiento y el sustento de un movimiento progresista por el cambio social. Desde su inicio ha estado ligado a los movimientos y partidos de izquierda y ha adoptado explícitamente el punto de vista de los intereses populares en sus distintas formas de organización. Esto significa que en todo momento ha tenido un compromiso político y en muchas ocasiones sus integrantes han ocupado posiciones relevantes en organizaciones políticas o sociales y en la administración pública.

Los textos incluidos en el libro dan un panorama de algunas temáticas trabajadas por los integrantes de esta corriente de pensamiento. Van desde reflexiones sobre los aciertos y obstáculos para hacer un cambio profundo en la política de salud con una orientación progresista, pasan por un análisis crítico de la política neoliberal de salud y su impacto en la dignidad y vida de la población así como las diferentes formas de luchas en su contra, sigue con sus consecuencias en la ética y la distorsión de la práctica en salud mental, para terminar con dos programas específicos de salud.

El primer bloque incluye textos sobre Brasil, Bolivia y la ciudad de México como ejemplos de políticas contra-hegemónicas de salud. Costa, Noroña y Noroña hacen un análisis histórico de la trayectoria del sistema de salud de Brasil que permite entender los problemas que enfrenta hoy. Demuestran entre otras cuestiones las tensiones y contradicciones que se derivan del peso del pensamiento neoliberal y el poder de los actores privados en salud aún durante los gobiernos de Lula da Silva y Dilma Rousseff. Subrayan también la ausencia relativa de los sujetos obrero y empresarial, potenciales portadores de un proyecto nacional redistributivo. Son estos los principales obstáculos a la implantación plena del sistema de salud, único, público, solidario de pleno acceso a los servicios.

COLECCIÓN GRUPOS DE TRABAJO

El Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) es una institución internacional no-gubernamental, creada en 1967 y que mantiene relaciones formales de consulta con la UNESCO. En la actualidad nuclea un total de 394 centros de investigación y programas de docencia de grado y posgrado en Ciencias Sociales radicados en 25 países de América Latina y el Caribe, en Estados Unidos y en Europa.

Los objetivos del Consejo son la promoción y el desarrollo de la investigación y la enseñanza de las Ciencias Sociales; el fortalecimiento del intercambio y la cooperación entre instituciones e investigadores de dentro y fuera de la región; y la adecuada diseminación del conocimiento producido por los científicos sociales entre las fuerzas y movimientos sociales y las organizaciones de la sociedad civil. A través de estas actividades CLACSO contribuye a repensar, desde una perspectiva crítica y plural, la problemática integral de las sociedades latinoamericanas y caribeñas.


Casa abierta al tiempo
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA
METROPOLITANA

Patrocinado por
 **Asdi**
Agencia Sueca
de Desarrollo Internacional

Consejo Latinoamericano
de Ciencias Sociales



Conselho Latino-americano
de Ciências Sociais



ISBN 978-987-722-137-4



9 789877 221374